

Editorial:

Renovamos el programa reconociendo raíces y mirando desafíos del futuro

In memorian. Sergio René Oquendo, Un pionero visionario

Cultura investigativa: Sembrando la curiosidad

Interacción con el medio: Tejiendo lazos

Movilidad internacional: Abriendo fronteras

Salidas pedagógicas: Del aula a las organizaciones

Expertos al aula: De la experiencia al aprendizaje

Egresados y egresadas: Historias que inspiran

Como estrategia de fortalecimiento de la docencia y de la investigación, se hace la Convocatoria para contratar docente investigador(a) de tiempo completo para el programa de Administración de Empresas.







CONVOCATORIA LABORAL

La Universidad Autónoma Latinoamericana - UNAULA - Invita a participar en el proceso de selección para el cargo Docente investigador de tiempo completo para la Facultad de Administración de Empresas

- Profesional en Administración de Empresas o áreas afines.
- Título de Doctorado y convalidado si es extranjero.
- Inglés nivel B2.
- · Presentar un proyecto de investigación al momento de postularse.
- Experiencia en generación de nuevo conocimiento con publicaciones en revistas de alto impacto. libros resultados de investigación solicitud de patentes o patentes otorgadas. (mínimo 2 años)
- · Experiencia docente universitaria. (mínimo 2 años)
- En caso de elección, actualizar con filiación institucional a la Universidad Autónoma Latinoamericana, los diferentes sistemas de información que den cuenta de su trayectoria en investigación.
- · Realizar su vinculación a alguno de los grupos de investigación avalados por la Universidad Autónoma Latinoamericana ante el SNCTI.
- No tener vinculación laboral en otra institución Universitaria u organización.
- Formular y ejecutar el proyecto de investigación que haya presentado en la convocatoria.
- Generar resultados de investigación a partir del desarrollo de los procesos que haya asumido.

Las personas interesadas en participar de la convocatoria, deberán enviar su hoia de vida, iunto con los soportes que acrediten los requisitos exigidos hasta el dia martes 1 de julio de 2025 a las 6:00 p.m., al correo electrónico: administracion@unaula.edu.co

En el asunto deben especificar: Aspirante a profesor de Tiempo Completo.



EDITORIAL

Lina Giraldo Agudelo - Decana

Renovamos el programa reconociendo raíces y mirando los desafíos del futuro.

Los desafíos contemporáneos de las organizaciones demandan nuevas competencias y enfoques, mientras que la pertinencia académica requiere mantener los principios y valores que definen nuestra propuesta formativa. Por esta razón, hemos emprendido la



actualización de la malla curricular del programa de Administración de Empresas, un proceso que representa una expresión genuina de actualidad académica, conservando aquellos aspectos identitarios y diferenciales que nos han caracterizado a lo largo de los años.

Este proceso de renovación surge como resultado de un ejercicio riguroso de autoevaluación y en coherencia con los compromisos que asumimos al obtener la acreditación de alta calidad por parte del Consejo Nacional de Acreditación del Ministerio de Educación. En consecuencia, nuestra comunidad académica participó de manera activa y reflexiva en el diseño de un programa pertinente, capaz de contribuir a la solución de los fenómenos organizacionales contemporáneos desde una perspectiva crítica y contextualizada.

La nueva malla curricular se distingue por una mayor articulación con otras disciplinas y áreas del conocimiento, facilitando una conexión más fluida entre campos complementarios. Al mismo tiempo, mantenemos nuestro propósito fundamental: formar profesionales con pensamiento crítico, complejo y sistémico, competencias indispensables en entornos cada vez más dinámicos que presentan desafíos no solo complejos, sino también interconectados, requiriendo soluciones integrales y holísticas.

Resulta fundamental destacar que nuestra renovada propuesta curricular incorpora temas emergentes de gran relevancia, los cuales serán centrales en discusiones académicas y profesionales de los próximos años. Entre estos se incluyen la incorporación de nuevas tecnologías en los procesos administrativos y las metodologías de aprendizaje, el análisis de datos y su transformación en información estratégica para la toma de decisiones, los desafíos ambientales y de sostenibilidad, así como las nuevas perspectivas en la gestión de personal, caracterizada por las expectativas y el sentido del trabajo que definen a las nuevas generaciones.

El ejercicio de repensar para reconectar era no solo necesario, sino imperativo. Durante este proceso, sobresalieron las voces que nos recordaron la importancia de volver al inicio, a las raíces del programa y a aquello que nos ha unido en un propósito común: la educación responsable. En esta línea, reconocemos y enaltecemos nuestros principios rectores, que han sido faros orientadores en nuestra trayectoria: la ética, el humanismo, el compromiso con los otros, el desarrollo integral de las organizaciones y la sociedad, y la responsabilidad planetaria.

Hoy damos la bienvenida a una nueva etapa del programa, una en la que juntos construimos el camino, mirando hacia el futuro con esperanza y reconociendo con gratitud el recorrido que nos ha traído hasta aquí. Esta renovación no es solo un cambio curricular; es una reafirmación de nuestro compromiso con la pertinencia académica y la formación integral de profesionales capaces de liderar los desafíos del mañana.

IN MEMORIAN





Sergio René Oquendo Puerta - Pionero Visionario

"La educación no se gobierna bajo los cánones de la econometría, del management eficientista, de los costos como imperativo, de los rankings como fin supremo. Por el contrario, la educación tiene que ser un acto político para la emancipación, donde no primen los valores económicos sobre los valores éticos"

Desde la fundación del programa de Administración de Empresas de la Universidad Autónoma Latinoamericana, la apuesta del Maestro Sergio René fue por la formación de profesionales con un sello humanista, ciudadanas y ciudadanos críticos y líderes de las organizaciones. Para ello, a cada docente, nos inculcaba que lo pedagógico tenía que ser ético, político y estético. En este orden de ideas, quienes lo acompañamos en ese propósito debíamos responder al llamado educativo de Paolo Freire evidenciando nuestro trabajo como una práctica de libertad.

Un maestro que siempre colocó primero al estudiante y sus diferentes situaciones vitales... una palabra, un café o un acompañamiento de largo aliento... entendió que este trabajo es más que "dictar" un curso.. es tocar y acompañar almas en ese derecho humano llamado educación... un líder que siempre nos vio como colegas y expresaba "hagamos de este un buen trabajadero" y un espacio de confianza donde se vale pensar

distinto, pero siempre respetando al ser humano. Reconociéndolo desde la alteridad y desde esas tres esferas del reconocimiento que promulga la filosofía... el derecho, el amor y la solidaridad

Por último, vale la pena recordar a uno de sus autores académicos preferidos en sintonía con su categoría del reconocimiento:

"... Los seres humanos, al igual que todos los seres vivos (plantas, animales), necesitan mantener sus funciones vitales, Desde luego este es el aspecto biológico de la vida. ...Pero a diferencia de los demás seres vivos, necesitan también existir... Para existir se neceita la mirada de los otros. "Existir" es existir para otros. Es ser reconocido por los otros. En este sentido, son los otros quienes nos dan la existencia". (Todorov, 1995).







La profesora Isis Miosotis Álvarez participa en la investigación: "la trayectoria universitaria del estudiante de administración de empresas: un análisis comparado". Se realiza en convenio con la Universidad Autónoma Latinoamericana, la Universidad de Antioquia, la Universidad EAFIT y la Universidad de Medellín.



Medellín, 27 de octubre de 2021

Señores UNIVERSIDAD EAFIT Medello

Asunto: Carta de intención para participación en proyecto de investigación

Reciban un respetuoso saludo.

La decanatura y el Comité de Investigaciones de la Facultad (CIF) de la Facultad de Administración de Empresas de la Universidad Audénoma Latinoamericana JUNAULA avalan la inclusión de horas en plan de trabajo para participación en el proyecto de investigación "El capitalismo académico y la trayectoria universitaria del estudiante de administración", en los siguientes términos:

Docente	Función en el proyecto	Participación en Proyecto (meses)	Horas/Semana
Juan Fernando Jiménez Hurtado	Co-investigador	24	8
Isis Micsotis Alvarez Flórez	Co-investigadora	24	8

La Facultad de Administración de Empresas de la Universidad Autónoma Latinoamericana (UNAULA), aportará al proyecto una contrapartida en especie, correspondiente a descarga de horas en plan de trabajo de los co-investigadores relacionados anteriormente.

Esta solicitud es avalada por el Comité de Investigaciones de la Facultad (CIF) en sesión de julio de 2021.

Atentamente,

JUAN ESTEBÁN RODRÍGUEZ GÓMEZ Coordinador Grupo de Investigación KABAI Facultad de Administración de Empresas

PUBLICACIONES

En el marco del doctorado en Administración, la Decana de la Facultad de Administración de Empresas, publicó un artículo de investigación titulado:

"Giraldo-Agudelo, L., & Rivas-Montoya, L. (2025). The art-business paradox: how do artists challenge power? Journal of Political Power, 1–24. https://doi.org/10.1080/2158379X.2025.2492556Power, 1–24. https://doi.org/10.1080/2158379X.2025.2492556

Este artículo aborda la pregunta: ¿Cómo resisten las organizaciones culturales de artes escénicas la tensión que surge de la paradoja arte-negocio? A través de un estudio de caso múltiple cualitativo, analizamos cómo el Estado colombiano ha ejercido dominio sobre las Organizaciones Culturales de Artes

Escénicas (OCEs) y cómo estas han desarrollado mecanismos de resistencia mediante la ironía y las acciones colectivas simbólicas. Proponemos el concepto de "resistencia de subsistencia", que refleja una forma singular de desafiar el poder mediante la persistencia y la supervivencia. Este estudio contribuye a la literatura sobre paradojas y poder al proporcionar evidencia empírica de un contexto organizacional específico, detallando las estrategias de resistencia de las OCEs frente al poder estatal.



Journal of Political Power



VIGÉSIMO ANIVERSARIO DEL DOCTORADO EN ADMINISTRACIÓN DE LA UNIVERSIDAD EAFIT



Las candidatas a Doctoras, Lina Giraldo Agudelo e Isis Álvarez Flórez, presentaron Posters, con los avances de sus tesis doctorales en la celebración del aniversario 20 del Doctorado en Administración.

ISIS MIOSOTIS ÁLVAREZ FLÓREZ

Título: "Cambio de la Identidad Organizacional de la Universidad. La gestión de su función social y la mercantilización de la educación superior", su objetivo general es comprender el proceso de cambio de la identidad organizacional de una organización universitaria, desde la gestión de su dirección académica y administrativa, en el contexto del capitalismo académico.

LINA GIRALDO ARANGO

Título: "La Paradoja Arte-negocio ¿cómo los artistas desafían el poder", su objetivo general es analizar cómo estas organizaciones culturales, desarrollan mecanismos de resistencia ante la dominación estatal, revelando estrategias innovadoras que preservan su identidad artística, mientras aseguran su supervivencia institucional.





Este se constituye en un espacio de Encuentro e Intercambio donde académicos, profesionales y estudiantes, comparten investigaciones que abordan la transformación organizacional y el liderazgo en la era Digital

Las y los docentes de tiempo completo del Programa fungieron como evaluadores de trabajos presentados

En el marco de esta Conferencia intenacional del ASCOLFA, estudiantes del programa, Isabela Londoño Achipis y

en este evento.



José Daniel Correa Layos, presentaron un trabajo, producto del proyecto integrador, en el IV Encuentro de semilleros de investigación: "Ruta exportadora para Jhoker Sport S.A.S al mercado uruguayo con jeans masculinos en 2025-2".



REDCOLSI Nodo Antioquia

Participación de estudiantes del Programa, en XXV Encuentro Departamental de Semilleros de Investigación EDSI 2025, Redcolsi, Nodo Antioquia. Sus trabajos son producto del ejercicio de Proyecto Integrador

ESTUDIANTE	TRABAJOS	
Camila González Gaviria	Efectividad de las estrategias de precios de Fricar en la plaza	
Adelaida Ferraro Sánchez	minorista entre los períodos 2023-2024	
Jimena Carvajal Ríos	Aportes de las tendencias de consumo capilar de los últimos	
Ana María Ríos Henao	tres años en el desarrollo de nuevos productos para el cuidado	
	del cabello en LOA Natural	
Víctor Palacio Barrios	Estrategia de internacionalización para la empresa de productos	
	y especialidades químicas Prodesquim	
Mariana Kaory Arrubla Isaza	Estrategias de push y pull para Calzado Machos y Mechas	
David Cardona Bedoya		



Camila González Gaviria Adelaida Ferraro Sánchez



Jimena Carvajal Ríos Ana María Ríos Henao



Víctor Palacio Barrios



Mariana Arrubla Isaza David Cardona Bedoya









DIÁLOGOS CON LA DECANA

Es un espacio de conversación donde la comunidad académica del programa, encuentra la vinculación y la articulación directa entre la academia y el mundo de la organización. Para esta ocasión se tuvo como invitado a David Valencia Gil, Director Comercial de Chevignon, con su conferencia; Herramientas de Liderazgo y Desarrollo de Estrategias Comerciales.

CELEBRACIÓN DÍA DEL MAESTRO ASCOLFA

La Universidad Autónoma Latinoamericana fue la anfitriona en la celebración del día del Maestro, en compañía de ASCOLFA (Asociación Colombiana de Facultades de Administración).

CHARLA SOBRE EMPLEABILIDAD

Se realizó para estudiantes Administración, Economia, y Contaduría que van a salir a su práctica profesional, se organizó una charla sobre Empleabilidad con la Especialista en psicología de las organizaciones y el trabajo, Yesica Villa Zapata, Coordinadora de área de selección de los supermercados La Vaquita.

MOVILIDAD INTERNACIONAL:

ABRIENDO FRONTERAS

UNIVERSIDAD FEDERAL DE PERNAMBUCO – BRASIL

Estudiantes del programa: María Camila Giraldo Valoy, Nilson David Girón Córdoba y Camilo Ochoa Moreno, realizan pasantía de un semestre académico en la Universidad Federal de Pernambuco, en Brasil, en el programa de administración de empresas, tomaron las asignaturas de: Gestión e innovación tecnológica,



gestión de proyectos y servicios, administración de marketing 2, Finanzas 2, administración estratégica, procesos decisorios y portugués para extranjeros



VERANO DE INVESTIGACIÓN DELFIN 2025

La estudiante del programa, María Yesenia Serna Meneses, se encuentra realizando una pasantía de investigación en el Centro Universitaria UTG, en la Universidad de Guadalajara, México. Participa en el proyecto: "Evaluación del Desempeño Docente como Herramienta para Promover la Educación de Calidad (ODS 4), bajo la asesoría de la Maestra.

Judith Ek Chan Coordinadora de Evaluación Docente del Centro Universitario UTEG en la ciudad de Guadalajara, Jalisco, México. Dentro de las actividades a realizar están: participación en el proyecto de investigación, elaboración de informe final y presentación oral de resultados en el Congreso Nacional del Programa Delfín.

La estudiante Isabella Londoño Achipis participación de manera virtual en el Programa Delfín en el marco del 30 Verano de la Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico del 9 de junio y hasta el 25 de julio del 2025, en la línea de investigación titulada: "Comportamiento organizacional y liderazgo", que se está desarrollando en la Universidad Politécnica de Atlautla, con la Doctora investigadora Abigail Alonso Reyes.

9

Salidas pedagógicas, del aula a las organizaciones

CREARTE BY CONFECCIONARTE

El Profesor Paulo César Patiño Vélez, llevó a sus estudiantes de quinto semestre, a la organización "Crearte by confeccionarte", ubicada en el municipio de Bello, Antioquia y dedicada al sector de la confección, con servicios de Maquila para marcas como Americanino, Chevignon, Tennis, Arkitect, Bronzini, People, entre otras. El objetivo de la visita era conocer de manera directa el desarrollo de los procesos productivos en una organización y proponer propuestas de mejora a una problemática como parte del trabajo final de la asignatura.



ACUEDUCTO COMUNITARIO DE LA VEREDA EL CASCAJO, MARINILLA

Las Profesoras Isis Miosotis Álvarez Flórez y Sol Bibiana Mora Rendón, con los objetivos de conocer la experiencia de una organización comunitaria que trabaja el tema de la provisión de agua y sensibilizar a los y las estudiantes en el cuidado y la protección de este recurso, se visitó Acueducto Comunitario

de la Vereda El Cascajo, en el municipio de Marinilla. Asistieron estudiantes de las asignaturas de Pensamiento administrativo II y Fundamentos de investigación. En esta salida, se hizo la siembre de más o menos, 30 árboles de diversas especies: Robles, Chagualos, Pestaña de mulo, Barcino y Guayacán.trabajo final de la asignatura.



FEPEP: FONDO DE EMPLEADOS DE EPM

La profesora María Cristina Isaza Ángel invitó a sus estudiantes del VI de la asignatura Gerencia del servicio. al Fondo de Empleados de EPM, con el objetivo, que vieran materializada toda la asignatura en un direccionamiento estratégico.





El profesor Carlos Mario López Muñoz, en el marco de la asignatura Gerencia Estratégica, invitó a su clase a dos expertos internacionales, con el objetivo de aprender e interactuar con empresarios, con presencia global, y responsabilidad en la gerencia estratégica de sus organizaciones.



Gabriel Villamizar Quintero
Ingeniero industrial, Finanzas y economía.
MBA, Doctor en Administración con énfasis en Gestión Pública.
Actualmente empresario y emprendedor.
Gerente y Fundador de la empresa Soluciones VC SAS,
Monterrey, Nuevo León, México



Carlos Andrés Piedrahita
Administrador de negocios.
Especialista en Gerencia Estratégica de Costos y Finanzas.
Actualmente Vicepresidente Regional de Estrategia Organizacional de Common Spirit Health Organization.
California, EEUU

La Profesora Paola Andrea Vallejo Uribe, en el marco de sus asignaturas, Espíritu empresarial y Sociología, invitó al ingeniero biólogo, Simón Tamayo Upegui, Coordinador de educación y experiencia de la organización Capilla del Rosario Café, con el objetivo era evidenciar cómo inicia y se mantiene dicha organización qué lleva a cabo todo el proceso de producción, beneficio y comercialización del café en una zona urbana, Medellín.

El profesor Martín Alonso Mora Rendón en su clase de Diagnóstico y evaluación de la gestión tuvo dos invitadas que aportaron al tema del control interno. En particular, la charla giró alrededor del modelo COBIT (Control Objetives for Information Technology), un modelo de control interno para el gobierno y la gestión de las tecnologías de la información (TI). Las invitadas fueron Dennis Magali Arias Rendón y Zully Quintero Uribe, lideresas de sistemas y calidad de la información, en COMFAMA.



DE REGRESO AL AULA

En el marco de la relación con los y las egresadas del programa de Administración se realizó el Espacio de Regreso al Aula, un conversatorio que contó con la presencia de la Egresada Marcela Ramírez y la docente Natalia Arango Escudero. Estuvo como moderadora la profesora Isis Miosotis Álvarez Flórez. Se conversó el cambio generacional en las organizaciones.



RITUAL DE TRANSICIÓN

Como una manera de despedir a los y las estudiantes que egresan del Programa se desarrolla este evento, donde se reconoce a cada uno y cada una, a través de un Diploma que detalla los rasgos que caracterizaron su paso por las aulas.



XXVIII CONFERENCIA ASCOLFA 2025

La egresada Evelin Hernández Avendaño tuvo un reconocimiento especial por su participación como Panelista en la XXVII Conferencia Internacional ASCOLFA 2025.

